

NOTAS BIBLIOGRÁFICAS

Florencia Luna, Arleen Salles (comps.), *Decisiones de vida y muerte*, Editorial Sudamericana, Buenos Aires, 1995, 293 pp.

Las autoras recogen en este libro veinte artículos sobre algunos de los problemas éticos que se plantean en la práctica médica. El libro cuyo objetivo es, como anotan las autoras en el prefacio, “brindar los elementos filosóficos indispensables para discutir productivamente algunos de los temas cruciales de la ética médica”, comprende cuatro partes que abarcan los siguientes tópicos: la relación médico-paciente, la eutanasia, el aborto y las técnicas de reproducción asistida. Las autoras *reconocen*, sin embargo, que estos temas no agotan la problemática de la bioética. Otros temas, tales como el trasplante de órganos, la experimentación con sujetos humanos, el infanticidio, etc., quedan fuera simplemente por cuestiones de espacio. Las autoras no sólo se limitan a una tarea de compilación de trabajos sino que, además, elaboran para cada una de las cuatro partes una introducción que ofrece un excelente marco teórico a la cuestión respectiva. Su lectura permite no sólo ubicar los artículos presentados sino también tener una visión más amplia de la temática en cuestión.

El libro contiene también una introducción más general sobre la ética teórica cuyo conocimiento, como dicen Luna y Salles, es condición indispensable “para reflexionar de manera clara sobre estas cuestiones”. Esta introducción se inicia con un breve comentario sobre los orígenes de la bioética y los factores que determinaron su auge. En ella se definen y explican los conceptos claves de la ética y las distintas perspectivas que pueden adoptarse sobre el fenómeno de la moralidad. Incluye, además, una presentación de las diversas teorías éticas (las teorías deontológicas, las utilitaristas, la teoría de la ley natural y la ética de la virtud) y una presentación de los principios éticos en bioética.

El enfoque feminista sobre cuestiones éticas tradicionales ocupa también un apartado de esta introducción.

La selección de artículos realizada por Luna y Salles si bien es sesgada en el sentido de que todos los artículos son de autores anglosajones, en cambio, tiene la virtud de ofrecer posiciones diferentes y aun contrarias respecto a los temas tratados. Éste ha sido uno de los criterios de selección que ellas reconocen haber utilizado y que les permitió “organizar los artículos de manera tal que se pueden leer como una conversación entre dos o más personas sobre un tema determinado, cada una exponiendo una posición bien definida”. Esta organización del material que, sin duda, enriquece la presentación a la par que estimula la discusión, se pone de manifiesto en las cuatro partes que componen el libro. En efecto, en la primera parte dedicada a la relación médico-paciente, las autoras han elegido, entre otros, los artículos de Raanan Gillon y Grant Gillet para ilustrar dos posiciones diferentes con relación al problema de la confidencialidad y el SIDA. Gillon argumenta a favor de mantener la confidencialidad y sólo justifica su violación en casos excepcionales. Gillet, en cambio, trata de mostrar casos en que la quiebra de esta práctica es perfectamente justificable sin que ello nos lleve hacia una pendiente resbaladiza. En la segunda parte cuyo tema es la eutanasia y el suicidio asistido, los artículos de James Rachels y Thomas Sullivan adoptan posiciones antagónicas. Rachels rechaza como moralmente relevante la distinción sostenida por la doctrina tradicional entre eutanasia pasiva y eutanasia activa. Sullivan, por su parte, critica los ejemplos y la visión de Rachels respecto a ese punto. En la tercera parte, dedicada al tema del aborto, se incluyen, entre otros, el trabajo de Mary A. Warren quien se propone defender una posición liberal, también el trabajo de Donald Marquis, representante de una línea conservadora, y aun otro de Jane English quien adopta un idealismo moderado. La cuarta parte, dedicada al tema de la legitimidad moral de la práctica de las madres sustitutas, comprende, entre otros, dos trabajos, uno de Herbert Krimmel y otro de John Robertson, quienes defienden posiciones contrarias. Mientras que el primero cuestiona, sobre bases kantianas, la legitimidad moral de esta práctica argumentando que ella implica tratar a los hijos como medios, como mercancías y no como fines en sí mismos, Robertson ofrece, en cambio, argumentos que inten-

tan mostrar cómo este tipo de prácticas pueden acomodarse a los nuevos tipos de arreglos familiares, a los nuevos contratos sociales y a las adopciones.

El libro incluye, además, entre otros, un trabajo descriptivo y expositivo de Carol Levine sobre la naturaleza y organización de los Comités de ética en las instituciones hospitalarias, un trabajo ya clásico de Ruth Macklin sobre el tema de la coerción y conflictos de derechos ilustrado por el caso de los Testigos de Jehová, una carta que fue publicada en forma anónima por la revista de la *American Medical Association* que constituye el primer informe de un acto de eutanasia activa voluntaria que se informa en una revista médica.

Merece una mención aparte el trabajo de Howard Brody en el que el autor lleva a cabo un alegato vívido en favor del paternalismo médico y de la “vieja escuela de medicina” que enfatiza los aspectos religiosos y misteriosos que confluyen en el papel del médico otorgándole a éste un aura divina.

Vale la pena agregar que cada una de las partes va acompañada de una adecuada bibliografía correspondiente a la temática en ella tratada y un índice temático cierra el libro.

Quiero finalmente subrayar el valor didáctico de la obra de Luna y Salles, no sólo por la posibilidad que nos brinda de contar con un material en lengua española sino también, y fundamentalmente, por tratarse de un libro cuya organización lo convierte en un material muy útil a la hora de diagramar un curso de bioética tanto para estudiantes cuanto para profesionales pertenecientes a diversas disciplinas.

NORA STIGOL

Oswaldo Guariglia, *Moralidad. Ética universalista y sujeto moral*, Fondo de Cultura Económica, Buenos Aires, 1996.

El libro de Oswaldo Guariglia, *Moralidad. Ética universalista y sujeto moral* es excepcional por varias razones. Por un lado, nos encontramos ante uno de los pocos textos sistemáticos de gran aliento que existe sobre este problema en lengua castellana: un recorrido original y minucioso por algunos de los grandes temas de la reflexión moral. Por otro lado, si bien este libro se incluye